

EL EBBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 807

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. 1'00 pesetas
Fuera trimestre. 3'00
Extranjero. id. 4'50

Martes 15 de Septiembre de 1903

REDACCION: Portal del Palau. núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 1

Toda la correspondencia de carácter literario al director.

DE SAN SEBASTIAN

Hablando con Nocedal

La noticia de la llegada de Nocedal, á San Sebastián que traía "El Pueblo Vasco," me hizo entrar en ganas de hablarle inmediatamente. El periódico no decía la residencia del jefe de los integristas; pero como en esta ciudad todo el mundo se conoce y se encuentra siete veces al día en el Bulevar ó en el Casino, confíe en su pronto hallazgo. Me salieron fallidos tales cálculos; no solo no tropezaba con él, sino que nadie sabía darme razón cabal de su paradero.

—Estará en casa el señor Sánchez Marco—me dijeron, y allá nos encaminamos mi amigo Pepe Herrero y yo, sirviéndome éste como de ilustre heraldo en morada para mi desconocida.

Se frustró la visita. Ni á Nocedal, ni á su adepto Sr. Sánchez Marco, encontramos en casa de este último. Y entonces se me ocurrió la malaventurada idea de dirigirme á cuantos carlistas hallaba al paso. Me despidieron con cajas destempladas y se fueron bufando de lo que creían—juro de mi inocencia—pregunta impertinente.

Por fin, ya la una de la tarde, transcurridas tres horas en aquella busca y captura, que sin duda reconocía por causa mi torpeza en las cosas y lugares de San Sebastián, acertó á pasar junto á nosotros un colega en periodismo—según supe después—al oír mis reiteradas preguntas, dijo:

—Está en Mundáiz.

Y á Mundáiz me fui en seguida, caminito de Loyola. En la finca del señor Olazábal, no el famoso D. Tirso, sino su pariente, el que fué diputado por Azpeitia, estaba Nocedal rodeado de partidarios, los más de traje sacerdotal. Estaba bajo los árboles, en un hermoso cenador, teniendo sobre las rodillas un hijo del dueño de la casa. Acompañaban á D. Ramon su esposa, la madre de Olazábal y su señora, y cada cinco minutos llegaba una Comisión de entusiastas integristas á saludar al jefe y á oír su voz, sus esperanzas.

El no hablaba de política; sorbía una taza de café y fumaba cigarrillos, contando casos y cosas de reciente viaje á Suiza, con aquella amenidad y grancejo que es su nota característica. Le interrumpí, bien á mi pesar; recibíome con mucha amabilidad, y abrió los ojos asombrado al requerirle para la deseada entrevista. El tono de la conversación, sencillo y familiar al principio, fué trocándose poco á poco en discurso, con esa elocuencia fácil que es también rasgo de su personalidad. Y cuando habló con pasión, con vehemencia, de lo que ha hecho en defensa de los intereses católicos ó, por mejor decir, espiritua-

les, un Emperador protestante como Guillermo, parecía que estaba en las Cortes. Los señores clérigos que allí había le escuchaban con aire de admiración y embebecimiento. Fué un coro unánime de alabanzas, de frases, que repetían oyéndole: "Aquí está; ya tenemos con nosotros al que libra la buena batalla por la religión." Y yo, acostumbrado ya en esta campaña á toda clase de entusiasmos, tomaba entre tanto apuntes mentales...

—No se podrá negar—empezó diciendo Nocedal—que el régimen parlamentario está atravesando una crisis gravísima. La crisis de Julio, como la anterior de Marzo y como las pasadas de Noviembre y Diciembre de 1902, prueban hasta la saciedad que no hay partidos, que el turno sigue, pero no gobierna, y que á este paso no tardará el día en que triunfemos los integristas, los únicos poseedores de la verdad. El parlamentarismo se deshace por sí, sin ayuda casi de nadie, en una serie de tropiezos y atrancos que están denunciando la falsía del sistema. Lo extraño es que dure tanto y que no se venga abajo de repente y con fragoso estrépito. Nunca pudimos creer lo hicieran tan mal sus defensores.

No existen partidos, y eso á la vista está. Demostrarlo fuera empeñarse en demostrar un axioma. Los conservadores se encuentran destrozados variando cada temporada de caudillo, viviendo antes Silvela y Maura de la misericordia de Villaverde y ahora Villaverde de la misericordia de Silvela y Maura. Para apoyarse mutuamente vense obligados á guardar silencio ó á entretenerse sobre temas de política ó de sociología general.

Ni Silvela, ni Maura, ninguno de los dos tiene apego al Poder; lo toman sacrificándose, y lo dejan sin amargura. No participo de la idea que dicen profesaba Cánovas acerca de Silvela. Por el contrario, creo que es hombre de mucho entendimiento, sólo que vive más á sus anchas fuera del Gobierno. Así, para darle gusto, en provecho de su partido y en honra del Parlamento, yo lo tendría siempre en la oposición, pronunciando agudos discursos de crítica, que es principalmente la musa que le inspira.

En cuanto al Sr. Maura, no sólo es hombre de talento, sino que además es uno de nuestros primeros oradores. Acaso en el Parlamento no halle rival. Su palabra es admirable, y constituye un regocijo del alma cada vez que se le escucha. Ahora que, con su falta de afición al Poder, con sus revoluciones desde arriba, con el prurito de sinceridad electoral que le acometió tan de repente, las horas de su mando estaban contadas. Era

imposible que le perdonasen lo hecho el 26 de Abril: que el Rey tuviese que pedir permiso á los republicanos cada vez que salía á la calle. Esto, en un gobernante cualquiera del país ideal que se quiera escoger, se paga tarde ó temprano.

A pesar de eso, le hubieran defendido á Maura en la conservación del Poder sus aciertos. ¿Pero dónde están que no se ven? Su revolución desde arriba quedó reducida á la pérdida casi total de unas elecciones en las grandes capitales, que es donde importa, y á la reproducción de una ley Municipal, obra del Sr. Moret. En todo el resto de las reformas prometidas, nada. Lo malo para los conservadores nuevos, para los actuales ministeriales, es que por el género de la crisis de Julio, no derrotados en el Parlamento, han salido como *victimas* Silvela y Maura y mañana, agotada esta combinación, pueden volver á entrar como vencedores.

Del destrozo en que están los liberales no hay por qué hablar. Sin jefe viven ya para un año, y no se descubre en el horizonte visible el que lo será con el sufragio de todos. A unos se les tacha de viejos, y á los otros de eternos jóvenes inconstantes; á estos de carecer de programa, y á aquellos de carecer de voluntad. Lo que el país estaba harto de saber ya lo cantan ellos mismos, dando un cuarto al pregonero, en sus divisiones imposibles.

No hay más que un jefe en el partido liberal, y ese jefe huyó del campo á la hora de recoger la herencia. El señor Canalejas no debió salir jamás del Gobierno, ni mucho menos del partido. Si le hubieran cogido los acontecimientos de Diciembre y de Enero dentro de la grey, la crisis acaso se hubiera aviado y, cuando menos á la muerte de Sagasta nadie con títulos bastantes le disputara la jefatura. Le aconteció lo que á Silvela en vida de Cánovas: no tuvo paciencia, y se lo jugó todo. La peregrinación de ambos todavía dura, por que se puede peregrinar en busca de una autoridad indiscutible, incluso en la presidencia del Congreso. Recuérdese que esto no lo digo ahora, que lo he dicho con tiempo, mucho antes de ocurrir lo que ocurrió.

Afirmé entonces que éramos él y yo los dos únicos con fe y con ideas propias en la política. A Canalejas le tocaba, y nos hubiera prestado un gran servicio incluso á los enemigos, ser el caudillo de todos los liberales y demócratas y republicanos de gobierno, atenuando sus declaraciones socialistas para que el capital y la propiedad no se escandalizaran justamente. El, defendiendo el liberalismo jacobino y revolucionario; nosotros, defendiendo la verdadera libertad; la batalla de los dos grandes partidos tendría su campo lógico, hermoso y noble de combate. La elección del país no se haría como el presente, entre mixtificaciones....

A esta hora, ya lo sé, el gran problema planteado por el Gobierno, pretexto de la crisis de Julio, es el de los cambios. He leído detenidamente el erudito folleto del Sr. Villaverde, y admirando como admiro su buen entendimiento, su saber, sus excelentes intenciones, declaro que, á mi parecer, está equivocadísimo. La razón natural, que desconfía de los técnicos me dice que el desequilibrio imperante entre nuestra moneda y la del resto del mundo civilizado es un efecto fatal y necesario del desnivel de la balanza comercial. Se compra más de lo que se exporta, y el resultado tiene que ser la plusvalía del franco sobre la peseta. Los doctos opinan lo contrario; pero yo, como Montero Rios, pienso con el cerebro de Sancho, que rara vez yerra en la vida material. Su falta de idealidad romántica—también los números tienen su romanticismo—es una gran condición para el acierto.

Se compra más de lo que se vende. ¿Quién lo duda? A estas fechas, fenecido el Tratado con Francia, repuestas las viñas francesas de la invasión de la filoxera, apenas si exportamos vino. Ya en las grandes mesas de Europa no se bebe Jerez sino por casualidad. Suprímase el envío de la naranja de Valencia y de algunos otros frutos de la tierra, muy pocos, y dígaseme qué es lo que sale por la frontera.

Y no se nos venga con el argumento de que exportamos mineral, porque se me antoja no descubrir ningún Mediterráneo al afirmar que mu has de las minas estan en poder de extranjeros, y el oro que producen es oro que se va á Inglaterra, á Francia, á Bélgica, á Alemania; qué sé yo donde.

Es un constante vaciar dinero en manos extrañas, y no hay apenas ninguna Empresa de alguna entidad que esté regida por españoles, cuyos rendimientos se repartan entre españoles. Vivimos en una absoluta dependencia económica, y el que no lo estime así es porque cierra los ojos voluntariamente á la realidad.

La plata es como cobre. Hechos los empréstitos que anuncia Villaverde, de momento mejorará la situación; pero después los cambios subirán al 40 y aun al 50 por 100. Vendrá más oro, no para quedarse, para seguir el camino del que se fué. La balanza comercial continuará desnivelada, y proseguiremos siendo tributarios del extranjero.

Todo eso es de sentido común, y no sé cómo no caen en ello los técnicos. Lo apreciamos así los ignorantes, y los sabios parece como que no lo saben. Constituye un lastimoso contrasentido querer arreglar la cuestión de los cambios sin antes proceder al fomento de la agricultura y de la industria, á aumentar nuestra exportación. La agricultura por los suelos; la industria en crisis; ¿cómo no ha de estar nuestra moneda despreciada, ó como ahora se dice, enferma? Estaban á la par francos y pesetas cuando re-

gfa el tratado con Francia, cuando vendamos vino. Dejamos de venderlo y el fiel de la balanza se quedó por los aires dando saltos. Los extrangeros que en tiempos eran partidarios del bimetalismo, ahora que ya poseen oro en abundancia imponen el monometalismo; por donde resultamos heridos y maltrechos por todas partes.

(Concluid)

La peste

HERMOSO CONTRASTE

La peste bubónica, el terrible azote oriental que diezma los pueblos de aquellas apartadas regiones, ha aparecido en Marsella hace una semana.

La populosa población francesa tiembla y se sobrecoge de pavor ante la posibilidad de la propagación de tan tremenda enfermedad.

Se reúnen Juntas de Sanidad, se toman medidas profilácticas, se hace cuanto oficialmente cumple ejecutar en una población que marcha con el progreso de los tiempos, y que es regida por Gobiernos que, considerando á las Ordenes religiosas y á las Asociaciones como cosas inútiles, reñidas con este progreso civilizador, las arroja de su seno y se incauta de sus bienes legitimamente adquiridos.

Viene la peste ¡Dios sabe por qué!, y los atacados son conducidos al Hospital Luis Salvador, á Santa Margarita, etc., de donde no ha mucho fueron arrojadas las Hermanas de la Caridad, esos seres excepcionales para los cuales únicamente Francia ha tenido palabras de menosprecio é ironía, y aquellos asilos del dolor, donde la caridad cristiana atendía al necesitado, regulados y administrados por enfermeras laicas, según manda el progreso de los tiempos, resultan completamente inútiles.

¿Por qué? ¡Vergüenza da decirlo! Porque las enfermeras laicas huyen ante la peste, como gente descreída y asalariada que son.

Porque la caridad cristiana es para ellas vana é incomprensible, y, á pesar de su altruismo, de sus soflamas de humanitarismo y de sus falsas igualdades y amores universales, temen la muerte y desconocen el amor al prójimo, de que tanto blasonan.

Huyen vergonzosamente, dejando morir sin cuidados y atenciones á sus semejantes.

Huyen á la desbandada, y se confabulan para escapar todas juntas, mientras los pobres atacados piden, por caridad, un triste socorro.

El Ayuntamiento de Marsella manda y ordena después, á esas valientes enfermeras laicas, cumplan con su deber, pero las órdenes son desatendidas, y el compromiso surge con todos los caracteres de la gravedad. ¡Se mueren los enfermos!

El conflicto no puede ser mayor. Monsieur Dautresme, secretario general, que no ha muchos días, al distribuir los premios á los alumnos de las escuelas laicas, insultaba groseramente á las Hermanas de la Caridad y á las Asociaciones religiosas, se ve precisado á acudir á ellas en demanda de socorro; y no necesita emplear el rigor de una orden, no tiene que amenazar, le basta decir que en la ciudad hay peste, que en los hospitales se mueren los atacados sin que nadie les preste auxilios para que las Hermanas de la Caridad y las Hijas de la Caridad de San Agustín acudan valerosamente, llenas de fe y unción, á los centros apestados, llevando á

los enfermos el consuelo de la religión y los cuidados de la ciencia.

Los ángeles de la tierra vuelan presurosos adonde la caridad y el deber les llaman, y perdonando por su Dios las vejaciones é insultos sufridos, afrontan valientemente la muerte.

Esta es la verdadera caridad y el verdadero amor á los semejantes; lo demás, palabrería hipócrita, farsa y mentira.

¡Qué ejemplo tan hermoso! Ya pueden aprender nuestros imitadores de *double* por si llegase el caso.

Alberto Pedrosa.

BOCETO

El nombre de libertad parece condenado á ser mal comprendido en todas sus aplicaciones, desde que se apoderaron de él los protestantes y los falsos filósofos. En el orden religioso, en el moral, en el social, en el político, anda envuelto en tales tinieblas, que bien se descubre cuanto se ha trabajado para obscurecerle y falsearle. Cicerón dió una admirable definición de la libertad, cuando dijo que consistía "en ser esclavo de la ley"; de la propia suerte puede decirse que la libertad del entendimiento, consiste en ser esclavo de la verdad; la libertad de la voluntad, en ser esclava de la virtud; trastornad ese orden, y matáis la libertad.

Quitad la ley, entronizáis el error; quitad la virtud entronizáis el vicio. Sustraed el mundo á la ley eterna, á esa ley que abarca al hombre y á la sociedad, que se extiende á todos los órdenes, que es la razón divina, aplicada á las criaturas racionales; buscad fuera de ese inmenso círculo una libertad imaginaria, nada queda en la sociedad, sino el dominio de la fuerza bruta, y en el hombre el imperio de las pasiones; en uno y otro la tiranía; por consiguiente, la esclavitud.

Jaime Balmes.

ANGLÉS EN EL MAESTRAZGO

Anglés, el diputado obrero por Barcelona se ha metido á redentor.

El Maestrazgo ha sido el campo elegido para ir á predicar el evangelio republicano.

Hasta ahora, según parece el *record* le va saliendo un poco desigual. He aquí lo que escribe á este propósito un diario de la capital de la Plana:

"El viaje del diputado federal señor Anglés á la plana y al maestrazgo, va á resultar un gran fracaso con el que no contaban los republicanos.

En Castellón republicanos y obreros sufrieron una gran decepción; en Benicarló se les *agua la fiesta* y los entusiasmos se *bañaron*; en Traiguera fueron recibidos con todos los honores de adversarios á los sentimientos religiosos de aquella población; en San Mateo la digna autoridad local cumpliendo con los deberes de su cargo tuvo que requerir el auxilio de la guardia civil para disolver el *mitin* en el que no se guardaban los respetos que se debían á las Instituciones. La obra de la benemérita resultó por demás fácil, pues la inmensa mayoría de los oyentes pertenecían á frac-

ciones políticas muy distanciadas de los oradores."

Lo raro, á decir verdad, es que los obreros de la Plana y el Maestrazgo no se dejen convencer por el Sr. Anglés que, aunque en materia de oratoria y de cacumen, es un pobre diablo, en cambio su persona vale por el más elocuente de los discursos.

Porque allí donde ustedes le ven, Anglés es una prueba manifiesta del progreso republicano y de las excelencias del socialismo obrero.

Ayer era tonelero y hoy, dice un diario, Anglés es un obrero que viaja en primera, se hospeda en el gran Hotel y viste con la corrección y elegancia del más acomodado burgués. Eso convence á cualquiera.

NOTICIAS BREVES

La afición torera está de luto.

Anteayer sufrió una cogida aparatosa en la plaza de Barcelona el *Canario*, que tal vez lo inutilice para siempre.

Ayer falleció en Madrid Reverte.

—El *Heraldo de Madrid* publica las declaraciones de D. Carlos recogidas por Saint Aubin en un pueblo de Suiza en donde veranea.

—Las noticias que se reciben de toda España, aseguran haberse desencadenado ruidos temporales.

—En la inauguración de la Granja, en Valladolid, el alcalde presentó al monarca un Mensaje pidiendo protección para la agricultura.

El monarca le dijo: "Eso prometí en mi discurso, y cuando el rey da una palabra, la cumple."

—Se cree que probablemente será indultada de la pena de muerte la Cecilia Aznar.

—En un círculo político de Barcelona se decía ayer que D.^a María Cristina y la infanta María Teresa, al regresar de Viena, pasarán por aquella capital para dirigirse á San Sebastián, con objeto de no atravesar la Francia, por resultar cierto que allí ha sentado sus reales la peste bubónica.

—La Junta Comunal de Carpineto, con su Síndico el Caballero Constantino Bizzari Luciani, ha tomado la noble iniciativa de honrar la gloriosa memoria del inmortal hijo de aquella población, nuestro llorado León XIII, erigiendo una estatua local sobre la cumbre más elevada del monte Lepino.

Regionales

La Congregación de San Lufs Gonzaga de Burriana prepara los siguientes festejos en honor de sus patronos:

Los días 17, 18 y 19 del presente mes á las 7 de la tarde en la iglesia del Ex convento de la Merced, se cantará un solemne Trisagio á toda orquesta, letrilla y Sermón á cargo del elocuente orador D. José Juliá Sanfeliu, Doctor en la facultad de Sagrada Teología y beneficiado de la Real y Parroquial iglesia de San Andrés, de Valencia.

El último día del Trisagio, después de la función ordinaria, se cantará una solemne *salve* y terminará la función con el acto de conducir las imágenes de los Santos Patronos á la iglesia Parroquial.

Día 20 por la mañana al toque de

oración, recorrerá la banda municipal las calles de la ciudad; á las 7, Misa de comunión con acompañamiento de órgano y letrillas; á las 9 y media, después de Tercia, se descubrirá á S. D. M. cantándose una solemne Misa á grande orquesta bajo la dirección del maestro Temprado, ocupando la Sagrada Cátedra el doctor D. Félix V. Tomás Vivó, Vicario de la iglesia de los Santos Juanes, de Valencia.

Por la tarde después de vísperas, se hará la Procesión por las calles de costumbre, disparándose al final una gran traca.

Después de la Procesión tendrá lugar la traslación de las imágenes á la iglesia de la Merced, disparándose un bonito castillo de fuegos artificiales.

Hemos visto algun número de un periódico que se publica en una población muy importante de nuestra Diócesis y tal periódico resulta tan impío, tan indecente y tan desvergonzado que es preciso tenerlo á diez leguas de distancia para no contaminarse con las *inocentadas* que publica. Esto á pesar de ser de bastante significación por el daño que entraña, no merecería nos ocupásemos de ello, pues creemos que conociendo entes mejor es dejarles pateando y que entre sí se lo guisen y se lo coman. Lo que ha llamado nuestra atención es saber que el repetido periódico tiene en aquel pueblo entrada en varios hogares de católicos y hasta tiene entrada en.

¿por qué no decirlo si este silencio es el gran corruptor de nuestro siglo? tiene entrada en casa de todo un reverendo Presbítero.

A esos señores M. E., L. B., F. T., F. V., y D. A., habrá que señalarlos con todas las letras para que dejen de continuar dando tamaño escándalo? Creemos que no y que sabrán reconocer esa flaqueza indisculpable y procurarán evitar de seguir dando mal ejemplo.

El Gobierno de provincia publica tres anuncios declarando registrables los terrenos de Guamets, Capsanes y Poboleda, por renuncia de los concesionarios á la prosecución de los respectivos expedientes; y otro declarando también registrable el terreno de una mina del término de Molá, por no haberse podido efectuar su demarcación.

CRÓNICA

En primera plana, tomada del "Heraldo," empezamos á publicar hoy la conferencia que nuestro ilustre Jefe, y amigo queridísimo, D. Ramón Nocedal tuvo en San Sebastián con el periodista Sr. Morote.

••• Tenemos entendido que muy en breve saldrá de Santa Visita Pastoral el Excelentísimo Prelado de la diócesis.

••• Las últimas lluvias han determinado un cambio brusco de temperatura. Ha habido momentos, por las mañanas particularmente, en que el frío nos recordaba las crudezas de invierno.

Encima del frío, el viento ha soplado á intervalos con gran furia, ocasionando, aparte de las naturales molestias, considerables destrozos en los

Consultorio Médico Quirúrgico de

JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA

TORTOSA

CURSO DE 1903 A 1904

La matrícula para las Asignaturas de Bachillerato, estará abierta en este establecimiento desde el 20 al 30 del corriente, todos los días no festivos, de 10 á 12 de la mañana.

Para los alumnos que hayan de ingresar en la 2.ª enseñanza, habrá exámenes de entrada el día 29 del presente mes á las 10 de la mañana.

Para más detalles, dirigirse al Sr. Director Dr. D. Nicolás Barber ó al Secretario D. José Vergés Zaragoza.

sembrados de habichuelas, frutas de invierno y otras hortalizas.

Leemos en algunos periódicos la siguiente noticia de cuya exactitud dudamos fundadamente.

"Dice un colega de Barcelona que la Juventud carlista de aquella ciudad tiene el propósito de celebrar una asamblea magna del partido en Tortosa, para lo cual se dirigirá á los carlistas de las regiones catalana, valenciana y aragonesa, con el objeto de que el acto revista suma importancia.

Entre los oradores á quienes se invitará figuran los Sres. Vazquez Mella y Polo y Peirolón.

Por interesar á muchas familias, recordamos que el 30 del actual terminará el plazo de redención del servicio militar para los reclutas del último reemplazo.

El Juez de instrucción de Tortosa cita, llama y emplaza á un sujeto decentemente vestido, de unos 40 años y demás señas que indica, que el día 23 de Julio último viajaba en un departamento de tercera en el tren que salió de Tarragona sobre las 15 horas en dirección á Tortosa.

El Juez instructor militar de la plaza de Ceuta interesa la busca y captura del confinado que ha quebrantado su condena Juan Roigé Redó, natural de Roquetas.

Y el juez instructor de Marina de Palma de Mallorca cita, llama y emplaza á Juan Salvador Barceló; natural de Marsá.

Nos dicen de Barcelona:

"En la parroquial iglesia del Pino el día del dulce Nombre de María, la Real é Iltre. Cofradía de Nuestra Señora de los Desamparados celebró su fiesta con un solemnisimo oficio cantado por la Capilla de música de la misma iglesia, dirigida por el Reverendo D. José Masvidal. El Lido. don Rafael Algeró, Beneficiado de la Catedral de Tortosa pronunció un elocuente sermón que cautivó la atención de todo el auditorio. Amante y entusiasta devoto de María el Licenciado Sr. Algeró, al hablar de las glorias de tan excelsa Madre sabe comunicar á sus oyentes el entusiasmo que siente en aquellos momentos su corazón. No es extraño que se le es-

cuche siempre con gusto porque además del entusiasmo con que predica su lenguaje es correcto y florido.

Por la tarde del mismo día empezó el devoto Novenario y el citado Licenciado Sr. Algeró está encargado de todos los sermones.

Tomamos del "Diario de Tortosa":

"La luminosa monografía histórica titulada *La Lectoría de la Seo y los Colegios Reales*, original de nuestro querido compañero y colaborador D Federico Pastor y Lluís, publicada en forma de artículos en las columnas de EL EBRO hace más de un año, ha sido sometida á exámen de la Real Academia de la Historia.

No dudamos que el informe que emita este alto cuerpo resultará todo lo favorable que se merece el trabajo de nuestro amigo, sobre aquellas antiguas é importantísimas instituciones de predicación y de enseñanza, el primero que aquí se ha dado á luz con la riqueza de datos y detalles, fruto de una prolija investigación y estudio de documentos esparcidos en los archivos de esta ciudad.

Biografía de S. S. Pio X, se vende en la Librería de Voltes al precio de dos reales ejemplar. Forma un tomo de 137 páginas encuadernado en rústica y contiene un buen retrato en la portada.

Retrato del nuevo Papa Pio X, léase el anuncio inserto en la cuarta plana.

Léase el anuncio inserto en la cuarta plana

INSTITUTO DE SUEROTERAPIA

Sección Oficial

D. Fernando de Prat Gay, Juez de instrucción de la ciudad de Tortosa y su partido

Por el presente primer edicto que se expide en méritos de la pieza separada de responsabilidad civil, dimanante de la causa criminal que sobre hurto se instruye en este Juzgado contra Felipe Eiximeno Carbó, se saca á pública subasta:

Una heredad situada en este término y partida "Riu Sech", de extensión cincuenta y dos áreas y cincuenta y seis centiáreas, equivalentes á dos jornales cuarenta céntimos de este país, plantada de viña, seis olivos jóvenes y dos algarrobos, existiendo en

la misma una cabafia, lindante al Norte con tierras de Francisco Curto, al Sur con las de Francisco Benet mediante barranco de "Riu Rech", Este el mencionado Francisco Curto y al Oeste José Marro y camino vecinal de carro, valorada en *cuatrocientas cincuenta pesetas*.

Se advierte que la subasta tendrá lugar el día nueve de Octubre próximo á las once horas en la Sala Audiencia de este Juzgado, que no se admitirá postura alguna que no cubra las dos terceras partes de la expresada valoración; que para tomar parte en la subasta deberá consignarse previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento destinado al efecto el diez por ciento del valor tasado; y por carecer de título de propiedad el ejecutado, se suplirá éste con arreglo á lo dispuesto por la Ley.

Dado en Tortosa á doce Septiembre de mil novecientos tres.—*Fernando de Prat Gay*.—For mandato de S. S., *Enrique L. Sanclis*.

Audiencia provincial

Disparo y lesiones en Tivenys

Procedía la causa del Juzgado de Tortosa.

Se sentaba en el banquillo Francisco Estupiná Bengochea, del que eran defensores el letrado Sr. Gelada con el procurador Sr. Peñarrubia.

Era magistrado ponente el Sr. Oiz. Presidió la sesión el Sr. Stern, con los magistrados señores Oiz y Virgili.

El Ministerio público estuvo representado por el Sr. Laliga, quien pe-

dió para el procesado la pena de un año, ocho meses y 21 días de prisión correccional, once días de arresto por una falta, doce pesetas de indemnización al perjudicado y pago de costas.

Se debatía el hecho de si el 19 de Noviembre último el procesado en el punto llamado "Horta de Cañadó", disparo un tiro, hiriendo á Salvador Piñol con el que tenía antiguos resentimientos, por haber amenazado á su padre ejerciendo el cargo de juez municipal.

Declararon tres peritos médicos, los Sres. Domench, Segura y Bengochea, dos peritos sastres y varios testigos de ambas partes; hubo un careo, sostuvieron sus conclusiones la acusación y la defensa, y quedó terminado el juicio para sentencia.

TELEGRAMAS

Declaraciones de Don Carlos

Madrid.—"El Heraldo", publica declaraciones hechas por don Carlos de Borbón al Sr. Saint-Aubin en Interlaken (Suiza).

Negó don Carlos fundamento al rumor de que el partido carlista tienda á evolucionar hacia la legalidad.

Mantengo, añadió, íntegras mis convicciones de toda la vida, con más entusiasmo y fé que nunca.

Elogió la lealtad de los navarros, pueblo de heroicos defensores de la fé, y agregó, cumplirá con su deber cuando llegue el momento en que la patria necesite de sus energías.

Imp. de Arturo Voltes—Tortosa.

¿Queréis saber la hora fija
y que os cueste poco dinero?
Comprad los relojes á la relojería
de JOSÉ ALUCHA
calle den Carbó, núm. 16.-Tortosa
También compra ORO y PLATA

SUCURSAL

SUCURSAL

Máquinas SINGER para coser

TARRAGONA

REUS

Rambla San Juan, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Calle Monterola, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

Instituto Provincial de sueroterapia, vacunacion y bacteriología

á cargo de D. Manuel Vilá

ANCHA 2, PRINCIPAL

Sucursal del de Alfonso XIII

DIRIGIDO POR EL PR. P. S. R. GAJAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en análogas condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

Sección de sueroterapia

Suero antiliftérico.—Vacuna antivariolosa para la especie humana.—Id. para el ganado lanar.—Id. para el mal rojo.—Id. para el carbunco.—Solución de gelatina esterilizada

Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas.—Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres id. id.—Aguas gaseosas.—Harinas, pastas, pan.—Quesos y mantecas.—Leches.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Carnes frescas y preparadas.—Cacao y chocolates. Café y sucedáneos.—Miel y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras

Sección de productos patológicos

Sangre.—Análisis micrográfico y patológico.—Pas id. id.—Deyecciones id. id.—Espútos id. id.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, triquinas, ascárides.—Orina.—Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico).—Jugo gástrico.—Líquidos quíscicos y productos análogos.

Observaciones

1. Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento ensayo ó análisis.
2. Cuando los análisis ó ensayos tuvieran por objeto hacer uso de la certificación, como por ejemplo industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
3. Los precios que regirán son los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.



Artística lámina tipolitográfica

DE

SU SANTIDAD PIO X

Copia de una fotografía hecha expresamente.
Tamaño 65 centímetros de alto por 51 de ancho.
Se vende al precio de 2 pesetas en la librería de

ARTURO YOLTES, ANGEL, 7.-TORTOSA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Veinticuatro años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remite por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Pizá.—Desconfiad de imitaciones.

FÁBRICA DE ÓRGANOS PARA IGLESIAS Y SALONES

Esta acreditada casa fabrica órganos de tubería sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la máquina neumática, Consolador de 27 notas, caja de expresión y demás modernos adelantos aplicables al ramo. Especialidad en nuevos registros. Organos expresivos desde 4 500 pesetas en adelante. Restauraciones, ampliaciones y afinaciones. Garantiza por diez años todos sus trabajos. Entre las importantes obras realizadas por esta sociedad está la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es generalmente elogiado.

PIDANSE PROYECTOS Y DETALLES A LOS SUCESORES DE RANDEYNES
Despacho: Comercio de Música.—San Vicente, 99.—Valencia.
Talleres Corset, 41.—Rusafa—Valencia.